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Monsieur le ministre de l’Immigration, des Réfugiés et de la Citoyenneté, 
Madame la secrétaire parlementaire Marie-France Lalonde, 
Monsieur le secrétaire parlementaire Marc Serré, 
Distingués invités, 
 
Mes premiers mots doivent être des mots de remerciement aux élèves et au personnel 
de l’école Franco-Cité, qui nous accueillent dans leur espace d’apprentissage mais surtout 
de vie en français.  
 
Nous marquons aujourd’hui un jalon important, après deux décennies de travail incessant 
pour ouvrir grand les portes des communautés francophones et acadiennes aux 
immigrants et aux immigrantes d’expression française. Jamais nous n’avons accueilli tant 
de nouveaux arrivants et nouvelles arrivantes francophones qu’au cours de la dernière 
année.  
 
Ce résultat se démarque clairement des années antérieures où l’immigration 
francophone vers nos communautés se situait plutôt autour de 2 pour cent, loin d’être 
suffisante pour assurer l’avenir de notre francophonie. Si nous sommes parvenus ici 
aujourd’hui, c’est en bonne partie parce que nous avons un ministre, une secrétaire 
parlementaire et une sous-ministre qui y croient – comme quoi la volonté politique fait 
toute la différence.  
 
Je tiens aussi à saluer l’engagement de nos partenaires fonctionnaires au sein d’IRCC et, 
surtout, le travail incessant de centaines de personnes de nos communautés qui sont 
actives en promotion, en recrutement, en accueil, en établissement, en intégration et en 
inclusion. Parce que nos communautés sont déterminées à réussir l’immigration 
francophone.  
 
Nous avons atteint le premier camp de base. Et de ce camp de base, nous sommes prêts 
à viser le sommet. Nous avons hâte de travailler avec le gouvernement, en s’appuyant sur 
le résultat d’aujourd’hui, pour établir de nouvelles cibles. Avec une politique en 
immigration francophone comportant des programmes faits sur mesure pour les réalités 
de nos communautés, il serait possible d’atteindre une cible qui se situerait à 12 % pour 
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2024 et augmenterait progressivement pour atteindre 20 % en 2036. Cette cible 
permettrait de rétablir le poids démographique de nos communautés à ce qu’il était avant 
2001. 
 
Les résultats que nous soulignons aujourd’hui nous permettent de voir et de rêver grand. 
D’imaginer une francophonie diversifiée, forte, inclusive, créatrice de prospérité pour 
l’ensemble du Canada. Ensemble, nous y arriverons.   


